

第十六回国会 衆議院

文部委員会 議録 第六号

昭和二十八年七月一日(木曜日)

午前十時五十八分開議

出席委員

委員長 辻 寛一君

理事伊藤 鄉一君

理事原田 憲君

理事江原 弘市君

理事世耕 弘一君

公義君

天野 竹尾

正道君

始男君

忠久君

松平 田村

高津 野原

山崎 大西

小林 啓吉君

行雄君

田中 勇君

福井 義男君

高橋 繁君

田中 義男君

福井 繁君

石井 昂君

大谷 宗一郎君

大庭 信一郎君

出席

議員

監査官



説明申し上げます。

現在市町村立の義務教育諸学校の教職員の給与は、御承知の通り、市町村立学校職員給与負担法に基き、都道府県が負担し支給することになつておなり、都道府県が負担する給与の種類は同法第一条に列挙されております。一方教育公務員特例法、第二十五条の五によりまして公立学校の教育公務員の給与の種類及びその額につきましては、当分の間、国立学校の教育公務員の給与の種類及びその額を基準として定めることになつております。こういう関係から、国立学校の教育公務員についてでは昨年十二月に一般職の職員の給与に関する法律が改正されまして、年末手当が期末手當に改められ、同時に勤勉手当が加えられたのに伴いまして、市町村立学校職員給与負担法第一條にこれに相応した所要の改正を加える必要が生じたのであります。すなわち、同法第一条中に規定する年末手当を期末手当に改め、同時に勤勉手当を加えようとするものであります。

以上この法案の提案理由とその趣旨を御説明いたしました。なにとぞ慎重に御審議の上、すみやかに御賛同賜わらんことをお願い申上げます。

○辻委員長 別に補足説明はございません。

○世耕委員 ちょっとと遠記をとめておきます。

〔遠記中止〕

従来の義務教育の方針といたしましては、大臣と知事が教育機関の管理者であり、監督権を持つておつたのであります。ところが改正され、今度は市町村長にその管理権が移つたといううな一面があると同時に、独自の立場確立される。こういう二つの行き方が、現在の日本の教育界に現われておるのであります。しかも教育委員会なるものが予算を持たない。ある一つの小さい村の例をとつてみますと、教育費用に対する予算は村長が持つておる。しながら教育委員の計画する計画内容に対しても発言権がない。だからもしも村の予算の内容を知らずして理想案を教育委員会がつくった場合、必ずその間に予算面の衝突が出て来る。教育面を通じて村内に一つの対立が発生するということは、すでに過去において相当深刻に現われて来ておるのであります。こういう点をどう調和して行けるか、かくいうことが第一点。

それから教育委員会の組織によつて理想的な教育方針を確立するといふことはまことにけつこうでありますけれども、この教育委員を選定する方法に、誤つた選舉方法が利用されたならば、かえつて教育を毒するものであらう。かように私は考える。毒するといふ証拠を示せと言えば幾らでもあります。かくいう意味からいたしまして、日本の教育というものは完全に独立性を持たない、ということを言えるのであります。そこで私は深い研究をしておりませんが、スイスの教育組織等を、

二、三資料を寄附して調べてみます。それに、候補者を得たら、その候補者を選ぶ市民が選挙する。こういうような非常に進歩的なものがある。ところが日本の教育委員会の組織は、ただ一方的であつて、民意というものに、さらに全く欠けたところがある。委員会がむしろ横をきわめる機会を与えている、かうにも考へられるのであります。この点について文部省はどういうようにお考えになつてあるか、就任早々の政務次官ですから、私はこまかいことはお尋ねいたくないのですが、理想があれば承つておきたい。かように考へるのであります。

○福井政府委員 大臣が他の委員会に御了解の上で出席しておりますので、私からお答えいたしたいと思います。

教育委員会の選挙の方法につきましては、現在の方法を原則としては維持したいと考えております。ただ今後これに伴いまして研究の余地が生じた場合には、具体的に当局において研究を続けて行きたい、かのように考へております。なお詳細につきましては担当官から説明をいたさせます。

○田中(義)政府委員 御質問の第一点として、地方政府当局と教育委員会との財政上の問題がありましたが、お話をのようにこの財政上の問題につきましては、一方から申しますと教育委員会によつては、財政権がないので非常に立場が弱い、ということが言られておりますと同時に、またそれをあまりに強化いたしますこととは、かえつて地方政府の総合性を非常に阻害することになるというような点もござりますので、その間の調整をはかることが必要だと私ども考へ

ているのであります。そこで現実の問題としては結局運用でございますので、すべて教育委員会の問題につきましては、単にこれが新たな機関として独立したものだというようなことのとでこれをやりませんで、やはり地方行政の中の一つの機関として他の部門との連絡調整ということと、運用の上に十分円滑を期するようになりますための指導助言を私どもとしてはいたしてはいるようなわけであります。

それから教育委員の選任方法でござりますが、ただいま政務次官からお答えがありましたように、原則としてたゞいま公選制を維持するという基本的な考え方のもとに、なお実際の選任方法と申しますか、そのやり方いかんにつきましてはいろいろ御批判もあるのでござります。これは今後の検討にまちたいと考えておるのでござります。

○世耕委員 私は全部とは申しませんが、現在の教育委員会なるものの組織は、一党一派に偏しているくらいのがかなりあると思う。これを改革しなければ教育の中立性というものはあり得ない。その弊害がどこから来るかということに対しては、明晰な文部当局は批判力があるだろうと私は思う。その点をひとつお考え願きを願いたいといふことと、もう一つは、教員の再教育、これも全部悪いとは私は申しません。いかがわしい人物がおるということだけははつきり申し上げることができるもの。これの整理の方法を考えなければならぬ。教育事業に国家が多數の金を費すということは、日本再建の根本対策から考えて、国策として大々的にやらなければならぬということは、何人もいなむことはできないだろうと思

うのであります。しかしながら、現  
の普通教育、高等教育も同様であります  
が、普通教育の教員をこのままにして置いて、日本の教育の確立ができる  
か、子弟教育が満足できるかといふこと  
に、私は多くの疑問を持つておる。  
この点について文部大臣にお聞きします  
のであります。が、局長なり次官の方から  
は、その補佐役として当然お考えがわ  
りだらうと思うのです。例がおわな  
りにならなければ一つ／＼例をあげて  
御批判を得たいと思います。

○福井政府委員 お答えいたします。

世耕委員の御指摘の教育委員の選任について  
一党一派に偏しているような感  
いがある、これはどういうふうに考  
るかというお話をございますが、私の方  
といたしましては、一党一派に偏  
ておるとは私は思つておりませんが、もし  
さうな事実がござりまするならば、これ  
はまた考え方直さなければなりません  
ませんが、なおこれらの方について十分  
分検討して行きたいと存じておりま  
す。

○世耕委員 妙な答弁をされたが、一  
党一派に偏したものがないということ  
をあなたは言い切れますか。それなら  
私が証拠を出したらどうします。問題  
はそこにある。だから私は申し上げな  
かつた。ないと言うのならあつたらどう  
うするか。その点はやわらかくお尋ね  
したつもりなんです。教育は一党一派  
に偏してはいかぬ、あくまでも公正中正  
でなければならぬ。現に私の口から言  
ばかりでなしに、一党一派に偏してい  
る事態がたくさん現われて來ている  
これは国民の輿論であります。文部省  
だけがわからないといふ話はない。こ  
の議論は少しあとまわしにいたしま

す。ないとおつしやられたのだから、ある証拠をこれから続々出します。

次にお尋ねいたしたいのは、学校教員の生徒に対する懲戒権、この子は言うことを聞かぬからといつてひつぱたなく、なぐる、最近の新聞記事にも出ておりましたが、旅行先で数十人の学生を並べて置いて往復ビンタをやつて事件を起した、これは仙台地方であります。そういうことが日本の憲法の条章の上に、あるいは教育基本法の上にはたして許されていることであるかどうか、文部省で御調査にならなければ資料を差上げてもよろしうございま

す。教育上大きな問題です。御参考ま

で申し上げますが、私は学校は家庭の延長である、同時に先生は父兄の延長であると考へる。だから言うことを

聞かないからなぐつてもいい、親が子

をしつける場合にはおきゆうもする

といふかも知れない、なぐるというこ

ともあるかもしれない。しかしながら、そのなぐる上に教育者としての愛情を持たなくちやならぬ。ここに限界

が非常にむずかしい。そこには教員の人

格といふものが非常に大切になつて来る。感情にとらわれ、自分の言いつけ

をただ聞かぬから、命令を聞かぬから

といつてすぐなぐるという行き方は、それは封建的である。けれども、いわゆる進歩的教育といふものは、必ずし

も懲戒することが悪いという前提にはならぬと思う。このことはお尋ねしても、あるいはお答えにくいかわからぬけれども、あなたもお子さんをお持ちになつていらつしやるから御経験もあるだろうと思いますが、私は率直に申し上げて、こういう仙台の旅行先の実例が新聞に発表されております

が、こうすることは行き過ぎかどうか、もし行き過ぎであるとするなら

ば、そういう教員を再教育する必要があるのではないか、私は言葉を少しきつく発表するくせがあるので申説ございませんが、お心置きなく、決してあ

げ足とりで質問をしておるわけではなく、いわゆる日本教育のあり方に

て熟意のあまりお尋ねなのですか

ら、そのつもりでどうぞお答えを願い

ております。もしさうなことがあ

るとしますれば、これは非常にいけな

いことでありますので、ないように指

導したいと思います。こういうような

事柄は、大体教育委員会の善処によつて達成できると思いまして、そのこと

がまた教育委員会の任務でもございま

すので、当局においても、その事実

をもしつかみましたならば、その面に

向つて、指導的な通達なり、あるいは

処置なりをしたいと存します。

○世耕委員 この場合はどうですか。

生徒がいたずらした、あるいは授業時

間に先生の言ふことを聞かぬ、それが

非常にむづかしい。そこで教員の人

格といふものが非常に大切になつて来る。感情にとらわれ、自分の言いつけ

を立たせるというようなことは、私たち過去においてもよく見たり、自分自身でも経験したようなことがあります。このころ文部省いろいろ研究してみましたが、とくに、英國などにおいては、現に相当強い頭脳をもつておるというようなことも聞きましても、これはいいことであるとは思いますが、これはいいことであるとは思いませんけれども、要するに行き過ぎでないよう指導することが望ましいと存じております。

○福井政府委員 学校教員が児童をな

どぐるというようなこと、暴力は許され

ております。もしさうなことがあ

るとしますれば、これは非常にいけな

いことでありますので、ないように指

導したいと思います。こういうような

事柄は、大体教育委員会の善処によつて達成できると思いまして、そのこと

がまた教育委員会の任務でもございま

すので、当局においても、その事実

をもしつかみましたならば、その面に

向つて、指導的な通達なり、あるいは

処置なりをしたいと存します。

○世耕委員 その限界について御説明

を承ろうと思つたが、あるいは無理か

かで休むのですかと言うと、重大なる用があつて行くんだと言う。調べてみると、先生たち月給を上げるために、もわからぬと思いましても、実は子供は鋭敏なんです。大と同じことなんですが、これはいいことであるとは思ひませんけれども、要するに行き過ぎでないよう指導することが望ましいです。愛情のあるかないか、真剣さで自分が、これまでの活動をしておるということを聞いておる。けつこうなことだと思います。この点が私は現在の日本の教育に欠けているんじやないかと言いたい。

○福井政府委員 原則としては私は延

長であると考えております。

○世耕委員 それならしつけという問

題が出て来なくちやならぬ。いわゆる

先生は父兄の延長だというこの定義に

が、私は、学校は家庭の延長であり、

先生は父兄の延長だというこの定義に

がまた教育委員会の任務でもございま

すので、当局においても、その事実

をもしつかみましたならば、その面に

向つて、指導的な通達なり、あるいは

処置なりをしたいと存します。

○福井政府委員 原則としては私は延

長であると考えております。

なあより質問が長くなると、ほかの方に御迷惑をかけるから他の問題に触れて行きますが、これは和歌山県の実例であります。学校の先生であります。お聞きしておきます。

○福井政府委員 原則としては私は延長であると考えております。

○世耕委員 それならしつけという問題が出て来なくちやならぬ。いわゆる

先生は父兄の延長だというこの定義に

が、私は、学校は家庭の延長であり、

先生は父兄の延長だというこの定義に

がまた教育委員会の任務でもございま

すので、当局においても、その事実

をもしつかみましたならば、その面に

向つて、指導的な通達なり、あるいは

処置なりをしたいと存します。

○福井政府委員 原則としては私は延

長であると考えております。

○福井政府委員 御指摘のような事態につきましては、終戦後の教育のあり方において、特に疑問が起りつたる

ようであります。非常に大切なことであ

ります。せつかく割りつけた先生の人は、そういふところで空白にからまわりしている。教育はなつておらぬじやないかと、私たちはかよう言ひます。せつかく割りつけた先生の人は、そういふところで空白にからまわりしている。教育はなつておらぬじやないかと、私たちはかよう言ひます。まさか新聞はうそじやないだらう。この組合員がだれか知

らぬけれども、一人も三人も写真に載つております。こんなのはどうですか。社会教育に非常に参考になるか、悪い方の参考になるか、こういうところをはつきりさせて行くところに、教育の非常にうまみがあるのです。まず文部省から私はひとつ教育方針を聞いてみたい。それが非常に重大な問題だから、後刻大臣からも承るのだが、その文部省の幹部であらせられるあなたからお聞きすると、いうことも、非常に参考になると思ひますから、お尋ねしておきます。

○福井政府委員 組合運動の事務に専従しております教員には、給料を大体出さぬことになつております。和歌山県

も承るのだが、その文部省の幹部であらせられるあなたからお聞きすると、いうことは専門家でないあなただから無理かもわからぬが、やがて適当な責任者にお尋ねしなくちやならぬ。文部省のすわり込み事件は、一労働争議ではない。教育界の重大問題である。たゞ茶飲み話で済ますべきではない。文部大臣が会つたとか会わぬとか、そういう問題じやない。教育の大問題がここに発生した。これを私は簡単に取扱うべきものじやないと思う。もしうそ者的研究費に私は割当てるべきだとするならば、教育に関する費用はもつと削減してよろしい。もつと使う場所がある。もつとまじめに働いておる教育者に、おきまして八百六万円費消してあるといふことは、今私初めて承りましたが、もし全国的にそれらの費用がむだに使われているとなりますれば、よほど考え直さなければならぬと思います。

なお先般の御指摘のすわり込みの件につきまして、文部省内あるいは表の方にいろいろのボスターが張られておりましたのは、私も現認しております。三千枚であったかどうかというこ

とは勘定をしておりませんが、こういふことは、断じてよろしくないと考えております。

○世耕委員 文部省の中に三千枚張つたというのは、新聞記事で見て私は御質問を申し上げたのであります。かようによろしくない行為をしたのがいわゆる日教組の組合員である、現業教員である。あるいは教育の関係者である。しかも法

律的に解釈すれば、かような建造物す。地方公務員法第五十二条の五項に

にべたくとびらを張りつけるとい

うことは、器物毀棄に該当しはせぬ

ません。

「職員は、地方公共団体から給与を受

けながら、職員団体のためその事務を行ひ、又は活動してはならない」と規定している。もしそれをしておつたと

は

ません。

か、刑法上の犯罪を構成しはせぬ

か、こういうことも考え方による

こと

です。

か、こういうことは専門家でないあなただから無理かもわからぬが、やがて適当な責任者にお尋ねしなくちやならぬ。文部省のすわり込み事件は、一労働争議ではない。教育界の重大問題である。たゞ茶飲み話で済ますべきではない。文部大臣が会つたとか会わぬとか、そういう問題じやない。教育の大問題がここに発生した。これを私は簡単に取扱うべきものじやないと思う。もしうそ者的研究費に私は割当てるべきだとするならば、教育に関する費用はもつと削減してよろしい。もつと使う場所がある。もつとまじめに働いておる教育者に、おきまして八百六万円費消してあるといふことは、今私初めて承りましたが、もし全国的にそれらの費用がむだに使われているとなりますれば、よほど考え直さなければならぬと思います。

しかししながら――

これが

に優遇しないといふことを特に発言

したのです。ところで現在の教員の生

おりになるのかどうか、これを承つておきたい。

○福井政府委員 御指摘の、大臣室を占拠してすわり込んだ、警察が参りましてすぐ退去するなど、何うようなことは――今世耕委員は、警察が来てすぐ退去したというような御表現でありまし

たが、すぐ退去しないというような状況であります。この件は明治、大正、昭和を通じまして、いまだかつて文部省になかつたことだそうでござります。まことに遺憾千万でございまして、御指摘のように、實に厳粛に私はお尋ねいたしました。こういう問題についてもと積極的な公正、進歩的な対策をとらるべきであると同時に、さような場所に来て、警察が出て来て、からやつと退去したというような教員の批判を仰ぎ、こうあるのがあたりました。もつともなことだというならまだ、もつともなことだといふべきではありません。そのため申し添えておきたいと思つますのが、大部分の教員は、さような行為を認めておらないと存じております。従つて一般的のいわゆる日教組の教員の人々の給料というものは、今数字的に申し上げる資料をここに持ち合せておりませんが、各官庁の一級の給与から見れば非常に低いと思つております。従つてこういう優秀な教員の給料についてはよほど考えて、国としてもいい待遇に引上げなければならぬ、こう考えております。但し今申し上げましたように、繰返して申します

が、さような悪い教員については、そ

ういうようなことは断じて考えており

ません。

「職員は、地方公共団体から給与を受

けながら、職員団体のためその事務を行ひ、又は活動してはならない」と規定している。もしそれをしておつたと

は

ません。

か、刑法上の犯罪を構成しはせぬ

か、こういうことも考え方による

こと

です。

か、こういうことは専門家でないあなただから無理かもわからぬが、やがて適当な責任者にお尋ねしなくちやならぬ。文部省のすわり込み事件は、一労働争議ではない。教育界の重大問題である。たゞ茶飲み話で済ますべきではない。文部大臣が会つたとか会わぬとか、そういう問題じやない。教育の大問題がここに発生した。これを私は簡単に取扱うべきものじやないと思う。もしうそ者的研究費に私は割当てるべきだとするならば、教育に関する費用はもつと削減してよろしい。もつと使う場所がある。もつとまじめに働いておる教育者に、おきまして八百六万円費消してあるといふことは、今私初めて承りましたが、もし全国的にそれらの費用がむだに使われているとなりますれば、よほど考え直さなければならぬと思います。

しかししながら――

これが

に優遇しないといふことを特に発言

したのです。ところで現在の教員の生

おりになるのかどうか、これを承つておきたい。

○世耕委員 その点は同感であります。だからこの間、私は不良教員の整理を行ひ、又は活動してはならない」と規定している。もしそれをしておつたと

は

ません。

か、刑法上の犯罪を構成しはせぬ

か、こういうことも考え方による

こと

です。

か、刑法上の犯罪を構成しはせぬ

か、こういうことも考え方による

こと

うことは、うそであつたかどうか。うそであつたとすれば、この新聞記事はけしからぬので、一ぺん新聞記者をこへ呼んで確かめてみなくちやならぬと私は思うが、事実において公務の執行を妨害したものではないか。大臣室を占領された大臣は、大臣室では事務をとれぬのでどこかにかわらなければならぬということになつたら、最も穩健であるべき教員組合がかくのことき状態なら、労働組合はもつと活発な活動を開始するであろうということが想像できる。治安の上からも考慮すべき重大な問題じやないかと私は思う。これをあなたにお聞きするのはどうかと思うが、あなたも政黨員だし、しかも自由党からそう／＼たる政務次官として御就任あそばされ、むしろ文部大臣以上の格式を持つておられると思つてゐるから、私はお尋ねしておきたいと思う。党内でも問題になりませんでしめたか。私はおそらくなつただらうと思う。日教組はなか／＼口の達者な人ばかり多いから、あんまり言わぬ方がよからうということなら非常に穩健なやり方ではありますが、私も教育者の端くれでありますから、いささか教育良心に訴えて、これだけは言わしてもらわなくちやならぬので、実は申し上げているのです。もしこの点について御意見があれば一応承つて、この程度でお尋ねすることはやめて、次の方に移つていただきます。

なところから出たということはわかつておりませんので、この点について、私は今ここで何とも批評はいたしかねます。なお教育委員会云々のビラをはりました事実については、これも御指摘の通りであります。ただちに翌日これを全部はぐようにこちらから命令を出しまして、これは撤去いたしました。

それから第一会議室を予定した会合が、そこでは開かれずに、場所をかかれて開いたということも事実でござります。御存じでありますようが、大臣室、事務次官室、それから大臣室の横に政務次官室、その前に第一会議室がござりますが、あの場所をずっと廊下にすわり込みされて通行ができませんので、第一会議室へ全国から集まつて来られた人々が出入りするとなると、そこでもまた非常に混雑するし、また無用の摩擦をなおほげしくするようなことがありますてはと思いまして、これらで部屋をかえたわけでございました。まことに遺憾なことでございました。

○辻委員長 辻原君。

○辻原委員 私ちよつとお伺いしておきたいのですが、実は最近各大学の教授、助教授の思想調査とおぼしきものが各大学を通じて行われてゐるやに聞聞いておるのであります。そういう事実を文部省は知つておられるかどうか、この点をお伺いしておきたいと願います。

○福井政府委員 ただいままでのところ、私はそのことを承知しておりません。

ては、ただいま世耕さんは三段論法によつて組合は裕福である、こういう問題にこの一例を出されておりますが、私の知る範囲においては、これは全く的に各学校生徒に対して、この被書類に対する救援のカンパ資金として臨時で醸出してもらつた、自主的な醸出によるこの気の毒な人々に対して送られたというふうに新聞は書いておりました。しかし、私も事実はそうである、こというふうに聞いております。その点は、この問題を速記録に乗せられました世耕さんの誤りではないかと思いたので、ぜひひとつ訂正していただきたいと思います。

次に私は世耕さんの御質問に關して次官にお伺いをいたしたいのであります。おそらく次官は、次官であると同時に与党の党員でありますから、このういう観点を持たれているのじやないかということを私は危惧いたしておりますが、ほゞ世耕さんの申された意見を次官は肯定せられてゐるところを受けていたのであります。そこいたしますると、ここで世耕さんが言つておられるところの、これは私もたゞ耳にいたしておりますが、悪い教員である、あるいは不良教員である、こういうふうに言つて、しかるがゆえにこの不良教員については何とか文部省は善処する用意がないかといふことを、からめ手から責めておるわけあります。そこで私がお伺いしたのは、一体どういう規定によつて、悪い教員であるとか、不良教員であるとかいうことを世耕委員の御質問から官は肯定されたのであるか、この点についてお伺いいたしました。

は何か、この点をお伺いしておかなければ、こういふことを個人の主觀に基いて、あるいは自分の既成の概念に基いて輕々しく決定されるようなことがあるなれば、これはゆるい問題である。従つてこの問題については次官の御見解を承つておきたい。先ほど確かによい教員が大多数であり、悪い教員は一部あると論断されておりまするが、一体いかなる根拠に基いてそういう論斷されているのか、この点を次官にお伺いいたしたい。

○福井政府委員　お答えいたします。  
速記録でお調べになつたらわかります  
が、ただいま私は文部省で処置するとい  
う言葉は申し上げおりません。こ  
ういう問題は地方教育委員会の善処に  
まかせますと、私は書いたのを読み上  
げておりますから、どういうように処  
置をするかというお尋ねについては、  
さつき申し上げたことで御了承を願い  
たいと存じます。それから世新委員の  
お話を聞いて肯定したようなことが多  
いというお話をございましたが、これ  
は与党でありましょとも野党であり  
ましようとも、私はいいと思いました  
ことには同感でありますし、世耕さん  
がおあげになることで私が悪いと思う  
ようなことだつたらむろん同調はいた  
しませんので、その点は誤解のないよ  
うに御了承願いたいと存じます。なお  
一千万円寄附した件について新聞の点  
が違つてゐるから正しておけとい  
ような意味にとれる御発言でありまし  
たが、この点についても私は、一千万  
円ということは新聞で私も拝見しまし  
たということを申し上げただけでござ  
いまして、その他の方からは知識とし  
ては入つておりません。その点御了承

を願います。なお申し添えますが、どういうところで不良教員と優良教員とを区別するかというお尋ねでございましてが、大臣もこの席でたび々この前の委員会で申しておりました通り、あの占拵した事態を起したような教員をさして、不良教員というふうに、いま／＼しいことだと大臣も表現したようには思いますが、そういう人たちは私たちには不良というふうに考えております。

聞記事に出ておったところのあの一千円を、もし私がこれをば逆に意地悪く論するならば、学生の金を集めて、その学生の金を日教組の名前で水害地に送るということは専徳ではないか、こういうようにも考えられる。各学校の生徒の名前でなぜ災害地に送らぬか。それを日教組の名前で送った。新聞では日教組の名前のごとく一千万円を日教組があとこころから出したような見出しが出ておる。私自身ですらまぎらわしい。そういうところに、なか

院の学生全部そろえてお見舞いに行つてゐる。これがすなわち教育的の方であります。これは封建的とおつしやるかもしねないが、どうもこういうところは封建の方がよさそうである。向うの大便からもそれについて非常に御懇意なる札状をいただいたおる。この意味で申し上げたのであります。悪意ではございません。もしそれが悪いから取消せというならば取消してもかまいません。私は決して悪意で申し上げたわけでも、また事実を曲

とならば、これは重大な問題であるから、その水害見舞金の拠出方法について、世耕さんが申し述べられたようなことで出しているのじやありませんぞということを私は言つておる。それは私の見た新聞は、少くともそう書いてある。また世耕さんは、とにかく世耕さんの経営されている学校の方針に基いて、私はこうやつておつた、そういう方法もあるではないか、その方がいいではないかということを申し述べられておりますが、私は、これま一丘

輿論の喚起をやることが、あなた方に  
とつては不利であるという印象で、私  
は物を申されていると思うのです。だ  
から何が日教組という名前でいけない  
か、私ははなはだ疑問です。実際何の  
団体でも、そういういいことならばや  
つてもいいので、その拠出した金を、  
世耕さんも言われたように、あたかも  
日教組が、自分のポケットから出した  
というふうにして、持つて行くなら、  
ば、私は問題だと思う。しかしながら  
そうではなくして、あつせんをするの

した点は、これは御本人がこにおられるのでありますから、その点は委員長からひとつ世耕さんにお取消し願うようにしてもらいたいと思います。少くともこれを材料に使えば、いろいろ問題があると思います。しかしながらこの種の、たとえば今起つておるような北九州の問題について、少くともその災害を見舞いたいというような主旨的に出たものを、これをそういう一つの自分のことをなそうというような一材料に使うなどと言われることは、私はまことにあかしきわまると思います。私はこういうことを申し上げたくないのですが、しかしながら少くとも公式の席上において、そういう誤つたことを堂々と申し述べらるるにおいては、これは明らかに間違いであると私は思いますので、お取消しを願いたい。

なか巧妙なお手並を拝見したと思いま  
す。取消せというのはどういう点を取  
消せといふのか。私は、新聞記事にあ  
りましたが、政務次官はごらんになり  
ましたか。もしそういうような一千万  
円もふところから出せるような組合な  
ら、よほど裕福な組合であると言つた  
わけです。聞くところによると、手持  
ち資金が六、七千万円あるということで  
ある。だからなるほどといふような感  
じもするが、もし水害見舞いをするな  
らば、各学校の名前で個々にやつて  
も、向うが受付けぬというわけではあ  
りません。何も日教組の手を煩わさな  
くとも、それくらいの良心は各学校が  
持つておる。ごあつせんなきことは  
はなはだ御親切でありがたいが、どこ  
どこの学校はどれだけ集めて、ここ  
この学校はこれだけ集めて、総計こ  
れだけになつたということが、私は親  
切なやり方だと思います。私は先般英  
国並びにベルギー、オランダの水害の  
あつたときにも、私はうちの学校の学  
生に十万円近くの金を献金させまし  
た。学校からも出しました。そうして  
学生が代表して持つて行つた。学校が  
代表して参りません。幼稚園から大学

げて申し上げたのでないということだけここに弁明いたしておきます。

○社委員長 辻原君、この問題は新聞情報に基いて、御自分の所感の一端をお述べになつてゐるのですから、これは討論にわたりますから質問に入つてください。

○辻原委員 そうじやないのです。私の聞いたのは、とにかく結論から申しますと、日教組は裕富であつてかくかくのことにも金が出せるのだというようなことの、説明材料に世耕さんは使われておるので。そうでしょう。ところが今世耕さんの弁明されたのは、これは金の出す方法ばかりで、あつても、そういう日教組という名前で使うことはおかしいではないかということで、これは別の問題です。だから私は、世耕さんがここに一千万円も出せるほど日教組はゆたかなんだと言われることは、つまり三段論法からいつて、その構成しておる組合員、すなわち教員に対しては、何もそういう研究費だとかなんとかいうものを考慮する必要もないのではないか、というような印象を与えるような弁論であったわけです。だからそういうこ

議大学という問題ならばいざ知らず、全国ともかく三万に上る学校の拠出金を一々そういう形でやり得るかどうか、ということも、これは実際問題として……「やり得る」と呼ぶ者あり）聞きなさい。そのためには、とにかく全国的にこういう運動を起すということは、これは当然あつていいのです。その場合、かりに日教組という名前であつても、拠出の内容が明らかになれば、金をもらった方は、日教組からもらつたということではなく、全国各学校の教職員並びに児童生徒からもらつたということになる。それは名目の問題じやないぢやありませんか。そういうことをこの団体がやることが、どうも気に食わぬ、こういうことのために、日教組がやられたことに対するあなた方は反対しているが、かつてこの教職員の組合が教育会といわれた当時に、この種のことは年々々々行われている。しかしそのことに対してもあなた方も當時議員をしておられただろうが、「一言半句も言つていない」日教組という団体なるがゆえに、あなた方はそういうことにまでけしからぬと言うが、それは日教組が社会福祉的なことをやつて、

が日教組という団体である。そういうふうにやることが、一体どこが悪いのであるか。しかしそういうことも、あたかも悪いかのような印象で、この公開の席上で言わされたから私は問題にしているのです。だから私は、世耕さんが第一に言られた、日教組が個人的なと申しますか、団体個人的なもので、そういう一千万円の金を拠出しているというふうに言われた点、それはたしかに速記録に残つてあるから、私はそういう点は誤りであるから、こういうことは、少くとも世耕さんとしては率直に取消さるべきであると思う。これは明らかに間違いです。そして世耕さんはあとで言われた、日教組があつせんするのがいいか悪いか、また各学校個々にやるのがいいかどうかということは、これはまた別個の問題でありますから、これはそれ／＼討議した方がよいでしょう。しかしながら今回のような災害の場合に、全国の教職員なりあるいは児童生徒がこそつて拠出するということに、幸い全国的な規模、組織を日教組が持つてゐるのだから、そういう規模、組織において、できるだけ早く、多額の金を拠出してもらう

いう音頭をとり、そういう指導をするということは、当然だと思います。また大学の生徒ならざ知らず、少くとも小、中学校の生徒というものは、これは大学の生徒のような自立心を持つておらない。自分で行動してやつて行くということに達しておらない年齢の段階にあるわけです。だからそれを直接教えている教師が、そういうことを推奨し、そしてまた自分たちが組織しているところの団体を通じて、子供たちの教育の一環としてそういうことをやることに対して、私は批判すべきではないと思います。(「子供の名前でやれ」と呼ぶ者あり)「々子供の名前でやる」こういうことはできない。また子供に団体がありますか。(「学校の生徒代表でやれ」と呼ぶ者あり)そういうことは、募金した上の一つの事務的な問題にとどまる。だからあなた方は、そういう枝葉末節をとらえて事を論ずるということは、大間違いだとと思う。先ほど世耕さんが言われている問題については、たしかに聞くべき意見もあります。しかしながらすべては政治的な日教組ということを前提にし、そういう前提においてものを言つていいから、私も一言言つていいわけです。私は少くとも当委員会においてものごとを論ずる場合は、これはこういう変な団体がやつているからこうなんだ、あるいは政党的にこうだからこうなんだという考え方だ、私は持たない。少くともこれは教育という観点から正しいことであれば、それは正しいといふことに考え方の基底を置いてものごとを論すべきであると思う。私は先ほど次官にも質問をいたしましたが、不良教員であるとか、あるいは悪い先生であ

間は論じたがるものであります。しかしながらその場合に、自分の主觀に基いて、これは悪いやつだと追放し、あるいはいけないやつだと断定したことになります。われ／＼が大きく終戦の日本と終戦後の日本とを比べたときに、これに対する価値判断というものは、これが世の中には往々にしてあるわけなんです。われ／＼はだれしもこの考究方は誤つておつたということを言つたと思う。だからそういう簡単な事柄をどうして全般を推しはかるなどと、もう論理の進め方は、私はしてもらいたくないと思う。また和歌山の問題を出されておりますが、この専従者の給与の問題等につきまして、一つの断面を取上げて、(発言する者あり)少し静かにして聞きなさい。これは一つの断面を取上げて——専従者については確かに地方公務員法五十二条五項の規定においてはそういう規定があります。しかしながらまた一面教育公務員特例法においては、これは教育に関する他の事務に従事せしめる場合には、その所轄官庁において許可を与えてその職務に従事せしめるという項もあるのです。だから教員組合というものは、一体いかなるものであるか、もちろん完全なる労働組合でもない。しかしこれは職員団体としてその内容、規模が一応法的に格付されている。同時にまた皆さんが絶えず言われておるようく教員組合は労働組合というよりも、むしろ教育的なといふか、そういう団体の方をとつてもらいたいということも

言われておるわけです。そうした場合に、現在の教員組合の活動というものがどういう内容を持つておるかということについても、これはそれを実地で皆さんのが十分知つて、その内容事業といふものを営むためには、どの程度のそれに対する専従職員が必要であるかというようなことをまず考えられて、かりに労働組合という一つの本質的な運動とともに、教員という特殊的な団体であるというためにあるいは文化活動もあるでありますよう。だから文化活動に従事せしめる場合には、教育委員会はその地方々の特殊性によつて、教育委員会の権限において、あるいはそれを兼ねて従事せしめることが認められた場合もあるわけです。(やみ書簡はいかぬ)と呼ぶ者あり)私はやみ書簡とは言わない。文化活動という形においてその教育の仕事に従事せしめているということは、終戦後労働組合として、あるいは職員団体として発足して、あるいは以前においてもそういうことの事例はあつた。あるいは厚生事業に従事せしめる場合もあるでしよう。こういうことを一つ／＼拾い上げて行けば、あるいは日教組という団体のみならず、法的にものごとを論じて行くならば、あるいは教育委員会自体において、現職の教員を直接その事務に専念せしめておることもあるわけである。あるいはまたそのほかの団体においてもあるかもしれない。従つてそういう現象的を見て、これはけしからぬ、あれはけしからぬというときに、少くともこうした団体は、どういう規模の、またどの程度の人員を専従者として必要とするのであるか、現在の法的措置においても無理ではないか、こういう

論を出して行くことが正しいことが正しいを論じて、そうして結果から私は物事を論じて、それで結論を出すのである。そもそもこの専従者の問題については、終戦後皆さんのが御承知のように、労働組合法ができて、「何を質問をしておられるのです、黙って聞いて聞きなさい。終戦後あのマッカーサー元帥の指令に基いて、政令が公布され、労働組合法ができた。その当時に於ては専従者はいわゆる有給の職員として認められておつた。またその労働組合の当時に、団体協約が文部省と日教組の間に議定しておつた。ここにが国家公務員法、地方公務員法ができると後には、その団体協約のある部分についても効力を失う、しかしながら厚生福祉の面についてはその趣旨を尊重するということが、当時の確認事項として残つてゐるわけである。しかもこの厚生福祉の内容が一体どういものであるかということについては、現在の文部省といえどもその内容を明らかにしておらないし、法的論争の問題として今残されておる。そういう場合に、こういうような厚生福祉に關係するところの既得権益についての取扱いはどうするかということが問題として残つておるわけなのです。従つてそういう点から、地方官庁においてすら、この点が明確になつておらないのに、地方政府においては二十四の教育委員会が準備されて、地方の教育行政が切りかわる過程において、この種の問題は取扱い上なかなかかつちり行かないで残つておる点があつた。だからそういう点について一概にこれをともかくやみ

従であるとか、あるいは意図的な問題としてこれをとつておるのだ、こういうふうに即断してこの問題を片づけるなどということは、きわめて不適当な問題である。だからこの種の問題を検討する場合においては、こういうものの由来、淵源、あるいは労働組合なり、あるいは職員団体の取扱いといった本質的な問題からどうするかということを、文部省としても考えるべきであると思います。この私の見解について次官はいかにお考えになりますか、承わっておきたいと思います。

○福井政府委員 御指摘の通り十分に由来淵源を調査いたしまして善処することにいたしました。なお先ほどのだれが悪いとかいいとかいうことについて、輕々に断定してはいかぬ、こういう前提の一一番先の御指摘でありましたが、人間の世の中ではよいものも悪いものもありますので、私たち現段階において判定したところでは、あの行為は悪いというふうに断定しております。人類の歴史で幾千年、幾百年の後にこれがいいとあらためられましても、私は後悔いたしません。

○野原委員 私はただいま耕委員が発言されたから、これにつり込まれてものを言うのではありません。従つてこれは世耕さんも本日はひとつ冷静にお聞き願いたいと思うのでござりますが、御承知のように九州の水害は、一箇年のわが国全体の水害合計額に匹敵するということが言われておるくらい非常な被害を受けておるのであります。これに対しても全国の教員の組織する団体である日教組が、これを傍観しておるというそのとまこと非難るべきであつて、なげなしの金をお互いが出

合つて、そうしてこの避難民の救援に當るということがなぜいけないのであるか。私はいけないものであるのかのようにおいを持つた発言をするものの考え方に対して非常な不満を禁じ得ないのであります。

そこで文部次官に質問をいたしますが、あなたは先ほど世耕さんが日教組の救援金に関する質問をした場合に、なぜ文教の責任担当者の一人として、今日の九州の水害のために、たくさん子供たちが学用品を失い、そうして路頭に迷つておるこの実情を、全国の教員諸君が見るに見かねて、その団体である日教組がこのような金を出すのでござりますといふ御答弁が、なぜあなたにできないのか。感情的に物を考える人たち、つまり日教組が何をやろうと頭からきらいらぬ方々が相当あるのであります。何をやろうと、そのため日本の中も重大な教育制度の問題、私ははつきり申し上げますが、たとえば一般の国会に出されました義務教育学校職員法案にいたしましても、なおまたこの国会において私どもは問題にしようと考えておりますが、地方教育委員会の制度にいたしましても、これは日本教職員組合が気にくわいいから、これに対する対策としてこういうものが提出されたのである。大方のわが国の教員に対する感情的物の考え抜しておるのであります。従つてこういう人々は私はいません。頭から感情的に物を考える方々であるから、教育の問題を冷静に考える人々ではないので、私はあえてこの人々は相手にいたしませんけれども、少くとも文教の行政をあずかる文部次官は、こういう

ようなことに対する対応はどうのにお考

えになるのか、次官としての所信をまずお聞きしたいと思います。

○福井政府委員 お答え申し上げます。決して感情で申し上げておるのではないでございません。あの速記録にもござりますが、私も新聞の記事を拝見しましたが、まだ本省においてどういうふうな拠出が届けられたというようなことをについての打合せもまた知らせもございませんでしたので、さようお答えしたわけでござりますから、決して感

情で申し上げてはおりませんことを申し添えておきます。

○野原委員 御承知かと思ひますが、赤い羽運動といふものがなされてゐるのではありません。あの赤い羽運動は日赤がこれをやつておるものでござりますが、日赤のやつておる氣の毒な人々を助けるところの赤い羽運動に、全国の学生、生徒の諸君、並びに教員の諸君は協力をいたしておりますのであります。

つまり赤い羽運動の募金に参画して積みた方は問題にされようとしないで、

今回九州の水害のために、日本の教員団体である日教組が金を集めて見舞金を送るということを問題にするところに、日教組に対する感情的な物の考え方、見方があるということを私は指摘しておるのであります。従つてこういて再度次官はどうお考えなのか承りたい。

○福井政府委員 お答えいたします。一一番先から御在席でお聞きの通り、このことを実は私の方から発言申し上げたのではありませんで、世耕委員が御発言になつたのに対し私はお答え

したのでありますて、その問題については以上申し上げた通りでありますから、この点は世耕委員の方へお尋ねください。

○野原委員 救援金を日教組が九州のはございません。あの速記録にもござりますが、私も新聞の記事を拝見しただけで、まだ本省においてどういうふうな拠出が届けられたというようなことをについての打合せもまた知らせもございませんでしたので、さようお答えしたわけでござりますから、決して感

情で申し上げてはおりませんことを申し添えておきます。

○福井政府委員 お答えいたしました。それは日教組の方におかれまして御自由である、こう考えます。

○野原委員 一体そういう水害に、日教組が一日教組は御承知のような組合です。この組合が金を出すことがいか、悪いかという、あなたはその価値判断ができないのか。それともそれを言つたらあなたの政党で問題にされるのかどうか。このことに対し、あなたはなぜ明確に言わないのか。

たは私の質問を故意に避けようとしておる。もう一度私はいいことか悪いことかはつきりお尋ねいたします。あなたが言えないなら、大臣に出て来てもらつて私はこの質問を継続する。

○福井政府委員 決して御答弁になつたと私は受取つてよろしく

速記録を見ないとはつきりいたしませんが、とにかく日教組が金をやるといふことはあなたはいいことであると御

御態度を私はきわめて遺憾に思いますが、九州の水災救援のために金をやる

こと、いうことがいいことであるといふことを、率直に御答弁できないというそ

の御態度を私はきわめて遺憾に思いま

す。そこで次官は、ただいまの答弁は

午後零時三十一分散会

教組の方々があつせんされて、生徒が純真な気持から生徒が自身で出すといふその金を集めますとおやりになつたのかという結論が、先ほど出づにしましたと存じております。日教組の方

水害に送ることがいいことあなたは思つてゐるのかどうかということを政

府を代表して、文部委員会でございましたから、法的に最も大事な委員会でございませんでから、政府を代表して明確におつしやつていただきたいというのであります。

○野原委員 日教組は決して非合法の

団体でも何でもない、これは合法的な

団体でございます。この合法的な団体

が、九州の水災救援のために金をやる

ベース・アップの問題、あるいは公務員一般から特に切り離して、この際この重大なる教育の仕事に従事しておる教員に、特別なる昇給その他の措置をされる、こういうふうな次官の一つの決心があるのであろうと私は思います。その点をひとつ聞きます。

○福井政府委員 お答えいたします。先ほど申しました通り、大多数の教員はだけでつけたことです。私はそれ以上おつしやつていただきたいといふのであります。悪いなら悪い、いいならいい、これだけだけつこうです。私はそれ以上尋ねません。はつきり言つてください。

○野原委員 日教組は決して非合法の

団体でも何でもない、これは合法的な

団体でございます。この合法的な団体

が、九州の水災救援のために金をやる

こと、いうことがいいことであるといふことを、率直に御答弁できないというそ

の御態度を私はきわめて遺憾に思いま

す。そこで次官は、ただいまの答弁は

午後零時三十一分散会

した通りであります。

○大西(正)委員 今の次官の答弁に對して、ちよつと関連しておりますから伺つておきます。よい教員、悪い教員

といふような話がありまして、よい教員はこの際大いに優遇をしたい、こう

思います。

○福井政府委員 先ほど答弁申し上げた通りであります。

○辻委員長 本日はこの程度で散会し、次回は公報をもつてお知らせいたします。

午後零時三十一分散会

ベース・アップの問題、あるいは公務員一般から特に切り離して、この際この重大なる教育の仕事に従事しておる教員に、特別なる昇給その他の措置をされる、こういうふうな次官の一つの決心があるのであろうと私は思います。その点をひとつ聞きます。

○福井政府委員 お答えいたします。

先ほど申しました通り、大多数の教員

は、普通予定されておりますところの

昭和二十八年七月四日印刷

昭和二十八年七月六日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局